

fier avec le Christ sur la Croix débouchent sur *Chemin de Croix*. Il y eut ensuite un ensemble d'homélies réunis en deux volumes : *Quand le Christ passe* et *Amis de Dieu*, qui virent le jour dans les années soixante-dix. Et avec la même force vitale que *Chemin* et le même style direct, la publication de *Sillon* et *Forge* voit le jour à la fin des années quatre-vingts. Ils réunissent des points de méditation que le fondateur de l'Opus Dei a notés et conservés tout au long de sa vie.

Tous les écrits du bienheureux Josémaria ont été diffusés à travers le monde en suivant l'itinéraire tracé par *Chemin*. Ainsi, par exemple, les premières éditions les plus récentes sont celles de *Sillon* traduites en coréen et hongrois ; *Forge* existe déjà en slovaque, publié par la maison d'édition « Spolku svätého Vojtecha » de Trnava (Slovaquie).

Keresztút est la première édition hongroise de *Chemin de Croix*, lancée par la maison d'édition « Szent István Társulat » de Budapest, avec un tirage de 1 000 exemplaires, et *Sventasis Rozinis* est la première édition de *Saint Rosaire* publiée en Lituanie. *Muib Gwai Ging* est *Saint Rosaire* en caractères chinois classiques, édité par *Spring Publications* à Hong Kong, avec un tirage de 1 000 exemplaires.

Au Guatemala a été réalisé un CD contenant deux homélies de *Quand le Christ passe* en espagnol. *Audiovision*, la maison d'édition, complètera la collection de ce recueil d'homélies. L'ensemble des écrits du fondateur de l'Opus Dei dépasse les sept millions d'exemplaires.

Un livre de Mgr Xavier Echevarria

Memoria del Beato Josemaría Escrivá (Souvenirs du bienheureux Josémaria Escriva), Éditions Rialp, Madrid 2000, 357 p.

L'actuel prélat de l'Opus Dei, Mgr Xavier Echevarria, a entretenu une relation très étroite avec le fondateur de 1950 jusqu'au jour même de sa mort, le 26 juin 1975. Mgr Xavier Echevarria s'est appuyé sur la collaboration de Salvador Bernal pour présenter ses souvenirs personnels dans le style alerte de l'interview. Bernal est l'auteur, entre autres, de *Portrait du fondateur de l'Opus Dei* et de *Recuerdo de Álvaro del Portillo* (Souvenirs d'Álvaro del Portillo).

Le livre comprend quatre chapitres. Le premier, *Un prêtre qui aime le monde*, est centré sur la lutte du bienheureux Josémaria pour répondre à la grâce de Dieu. Mgr Echevarria décrit comment il était exigeant envers lui-même, par amour de Dieu, pour s'identifier au Christ et être docile à l'action de l'Esprit Saint dans les choses difficiles et dans les choses plus faciles, dans les tâches importantes et dans celles qui paraissent ne pas l'être, sans manquer de demander pardon au Seigneur pour ce qu'il considérait comme des omissions ou des négligences. Il décrit son attitude face à la fatigue ou dans le travail, face à la douleur et à la joie, dans les moments d'obscurité ou de clartés nouvelles. Un paragraphe est consacré aux maladies dont il a souffert tout au long de sa vie, et qu'il recevait comme des « caresses de Dieu ». Il aborde

également les fortes contradictions qu'il a subies, surtout depuis la fondation de l'Opus Dei.

Le deuxième chapitre, *Une personnalité attrayante*, rassemble une série de souvenirs sur la façon d'être du bienheureux Josémaria : son caractère décidé, son grand cœur, son désir de semer la paix et la joie, sa façon d'harmoniser la compréhension et l'exigence, son amour pour la justice et sa défense continuelle de la dignité et de la liberté de la personne.

Partant d'un vers de saint Jean de la Croix très familier au fondateur de l'Opus Dei, *Le di a la caza alcanca* (« J'ai atteint la proie »), le troisième chapitre est plus particulièrement consacré à sa vie de prière. Le noyau central est l'esprit contemplatif au milieu du monde et des activités quotidiennes. Le sens de la filiation divine, la fréquentation de chacune des trois Personnes divines à travers l'union avec la très sainte humanité du Christ, la dévotion à la Sainte Vierge et à saint Joseph... configurent la vie spirituelle du bienheureux Josémaria, qui trouve son centre et sa racine dans le sacrifice de la messe. Mgr Echevarria rapporte de nombreux détails sur sa façon de se préparer avant la célébration, sur son action de grâce et sur son effort pour convertir toute la journée en une messe.

Le dernier chapitre, *Et comme l'Évangile nouveau*, présente certains souvenirs qui montrent la façon de vivre diverses vertus chrétiennes. Il fait référence à la doctrine sur l'« unité de vie », prêchée par le bienheureux Josémaria ; à la mission reçue de Dieu d'ouvrir aux fidèles de toutes condi-

tions sociales un chemin de sanctification au milieu du monde, dans l'accomplissement — avec perfection et par amour de Dieu — du travail professionnel et des devoirs ordinaires du chrétien ; à la façon de vivre, avec mentalité laïque, l'ardeur au travail, l'humilité, la pauvreté, la prudence... enseignements qui font aujourd'hui partie du patrimoine commun de l'Église.

Le livre de Mgr Xavier Echevarria constitue une contribution de grande valeur pour approfondir l'exemple de sainteté de Josémaria Escriva, exemple que l'Église propose aux fidèles depuis son élévation aux autels le 17 mai 1992.

Présentation en Italie du livre *Le Fondateur de l'Opus Dei*

L'édition italienne du premier volume du livre *Le Fondateur de l'Opus Dei*, d'Andrés Vázquez de Prada, a été présentée en 1999 à Rome, Palerme, Turin, L'Aquila et Cortina d'Ampezzo, après sa première présentation le 1^{er} juin à Milan.

Pendant l'acte de présentation qui s'est déroulé le 21 septembre à l'université pontificale de la Sainte-Croix, à Rome, l'éditeur Leonardo Mondadori a expliqué le motif qui l'avait poussé à promouvoir ce livre : « Les personnalités de la science et de la culture qui pouvaient s'asseoir à la table de l'histoire au début du XX^e siècle étaient peu nombreuses. Et presque aucune à la fin du siècle, à l'unique exception de Jean Paul II. C'est la raison